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在宁波最年轻的街道——前江
街道，有个特别的“代表夜聊”微
站。主人公戴杰是宁波银行科技研
发部高级经理，今年刚刚当选为江
北区人大代表。今年 3 月，他建立
了个人微信公众号，为选区 4000
余名年轻的 IT 工作者服务。

3 月下旬，有人反映附近两座
楼宇间的道路狭窄，还分了双向车
道，高峰期车辆交会时，很容易发
生拥堵和碰撞。举行座谈、提出方
案、短暂施行、修改方案、调整整
改、再听取建议⋯⋯这个解决楼宇
之间交通拥堵的小小建议，已经过
3 次修改和调整，目前该路段正在
施工。

“选民告诉我，之前觉得这件
事反映了也没用，要彻底解决更是
遥遥无期。没想到，人大代表这么
高效靠谱，还这么用心细心，因此
迅速被人大代表圈粉了。”戴杰说。

“情系百姓 事暖人心”“心连
百 姓 解 忧 难 情 系 人 民 谋 幸 福 ”

“为民解忧 心系百姓”⋯⋯在江
北区各级人大机构和代表联络站
里，经常能看到群众送来的锦旗。
没有什么华丽的词藻，就是通过一
些质朴的语言来表达急难愁盼问题
得到解决以后的谢意。

为了更好地解决群众诉求，江
北区人大还专门开发了数字化应用
系统，将老百姓反映的每一项“民
生小事”记录在案，每一个事项，
负责代表、联系方式、解决时间、
相应金额全程留痕；对一些容易办
的事项，由参加接待的区、街道

（镇） 两级政府工作人员当场承诺
解决；对一些比较复杂的诉求，在
接待后以督办件的形式函告政府部
门 ， 7 日 内 答 复 ， 并 设 定 期 限 办

理。
与此同时，江北区人大每隔一

段时间开展“民生小事”办理“回
头 看 ”， 对 一 段 时 间 以 来 办 理 的

“民生小事”逐一梳理分析。至今
年 5 月底，江北区收集“民生小
事”3098 件，已经解决或基本解
决的有 2937 件，解决率为 94.8%。

“ 件 件 有 回 音 ， 事 事 有 回
应”——这或许就是“代表夜聊”
模式能够在基层生根、真正得到老
百姓口碑的原因之一。为了“人民
选我当代表、我当代表为人民”这
句承诺，人大代表全程监督参与，
争取每一件“民生小事”都能落地
落实。

考虑到人大代表的积极作为和
“ 代 表 夜 聊 ” 的 社 会 效 应 ， 2019
年，在江北区委的支持下，《江北
区“民生小事”专项资金补助办
法》 出炉，设立区级“民生小事”
专项资金，有关街道 （镇） 也相继
设立专项资金。去年，区级“民生
小事”专项资金更是增加至 600 万
元。

江北区人大常委会主任费伟华
表示，“代表夜聊”是基层贯彻全
过程人民民主的优秀模板，以满足
群众“对美好生活的需求”为切入
点 ， 抓 住 群 众 “ 天 天 有 感 的 小
事”，较好地弥补了人大闭会期间
部分代表联系群众不够紧密、代表
建议办理法定期限较长、一些群众
急需解决的“民生小事”解决不迅
速、代表监督力度不够大等不足，进
一步密切了代表与人民群众之间
的联系，得到了广大人民群众的欢
迎和拥护，提升了人大权力机关的
权威和人民代表的
公信力。

问：“小品牌”为啥能“活”起来？
答：事事有回应，行动见真章

江北“代表夜聊”：

将看得见的民主落细落实将看得见的民主落细落实

有句老话，“金杯银杯，不如群众口碑”。在江北，有个运行

了将近5年的基层人大工作品牌——“代表夜聊”，恰恰做到了这一点。

党委政府满意，人大代表满意，人民群众也满意——借助“代表夜

聊”这个小支点，轻松撬动了基层民主、基层治理的大杠杆。

这背后，究竟是抓住了哪个环节？关键是做对了哪一步？是不是有一

些可供复制推广的成功秘诀？今天，就让我们通过三个“问与答”，看

看这一“小切口”是如何步步为营、深入人心的。

今年 1 月到 5 月，江北区组织
开展了“代表夜聊”接待活动 52
次 ， 各 级 人 大 代 表 共 160 人 次 参
与，累计接待选民 1830 人。

算一算，平均每个月开展“代
表夜聊”10 余次，每次活动至少
接 待 35 位 选 民 ， 收 集 “ 民 生 小
事”5 件以上。这还是疫情影响下
较常年减少的数据。

“从单体来看，体量不大。但
要知道，这件事情江北区已坚持了
将近 5 年，帮助 8000 多名群众解决
了 3000 多件‘民生小事’和急难
愁盼问题。”原人大白沙街道工委
主任顾亚娣说。

白沙街道，正是“代表夜聊”
这一基层人大工作品牌的发轫地。

2017 年 9 月，甬城暑热未消，
即使到了夜晚，室外依旧热浪逼
人。桃源小区会议室里，江北区人
大代表、浙江导司律师事务所副主
任单莹正在接待来自选区的群众，
一对一交流、面对面沟通。

在那以前，代表联络站经常
“铁将军”把门，门可罗雀；那一
晚，提前看到公告的周边群众，一
个挨着一个排好队，陆续走进联络
站，一个晚上就向代表反映了 10
多个身边的问题。

一些问题向街道、部门反馈，
由他们直接“打包”带走；还有一
些问题，因受客观条件制约，人大
代表承诺将跟踪监督政府部门适时
落实。

“我们的初衷，是让换届后的
代表有履职的平台，没想到施行之
后立马受到了老百姓的欢迎。一些

‘民生小事’快速得到反馈，一下
子涌向了综合执法、交警、住建等
部门。”顾亚娣说。

晚上聊、进选区、开放式、小
事项、短流程——“代表夜聊”模
式在江北快速得到推广，打破了代
表 接 待 选 民 的 常 规 模 式 ，由 街 道

（镇）人大组织代表，把接待时间安
排在晚上，接待地点则选择在人群
密度、活跃度高的村（社区）、企业、
学校等群众“家门口”。

一开始，部分人大代表以为，
受传统文化习惯的影响，群众可能
缺乏对公共议题参与讨论的热情。
但一段时间之后，人大代表们明显
感觉到，对于自己的身边事，群众
不仅有话聊、愿意聊，还很想聊。

便民通道设置、村庄路灯提升
改造、老旧小区电动自行车集中充
电棚安装、农村停车场建设⋯⋯一
个个事关公共设施、社区服务、交
通出行、市政管理、生态环境的

“民生小事”被提出来，通过代表
的穿针引线，逐个得到解决。

据统计，自 2017 年 9 月开始试
点，到今年 5 月底，江北区已经组
织开展“代表夜聊”接待活动 704
次，各级人大代表共 2153 人次参
与，累计接待选民 8072 人。空间
距离近了，心理距离也近了，自然
会换来老百姓真心实意的欢迎。

问：“小场景”为啥能有大作为？
答：紧盯急难愁盼，从关键小事入手

2017年 9月 在白沙街道 （现已与中马街道合并为
外滩街道） 试点开展“代表夜聊”活动；

2018年3月 江北区决定在全区 8 个街道 （镇） 全面推行
“民生小事”代表督办制 （“代表夜聊”）；

2018年4月 《关于推进江北区“民生小事”代表督办制工
作的实施意见》 出台；

2019年3月 《江北区“民生小事”专项资金补助办法》 出
台，设立区级“民生小事”专项资金。有关街道 （镇） 也相继设
立“民生小事”专项资金；

2019年9月 “代表夜聊”写入宁波市委 《关于高质量高
水平推进新时代人大工作和建设的意见》；

2019年12月 “代表夜聊”写入宁波市委十三届七
次全会 《中共宁波市委关于高水平推进市域治理现代

化的决定》；
2022年1月 江北“代表夜聊”作为三项

基层经验做法之一写入浙江省人大常
委会工作报告。（黄合 整理）

江北区“代表夜聊”发展历程

记者 黄合 通讯员 周寅

“湾头未来社区建设目前正在
推进中，这一次就提前‘剧透’给
各位，希望大家都提提意见。有什
么想说的、想提的，不用顾虑，敞
开来说⋯⋯”5 月 12 日晚上，恰逢
暴 雨 ， 湾 头 社 区 服 务 中 心 二 楼 ，

“代表夜聊”如期而至。
出行大闸路绕行问题、邻里场

景搭建问题、附近道路清洁环保问
题⋯⋯来自各个楼层的网格员和居
民代表畅所欲言。只是，和平时的

“代表夜聊”不同，这一次的“夜
聊”，通过微信直播平台进行了公开
直播，其他因为暴雨无法来到现场
的社区居民在家也可收看、提问。

不拘泥于形式载体，不束缚于
时空界限，江北区人大常委会代表
工 委 主 任 杨 建 荣 表 示 ，“ 代 表 夜
聊”直播模式，是“代表夜聊”的
2.0 版本。通过直播模式，不仅仅
是社区里热心的老人，还有商圈里
的年轻人，也可以直接参与公共事
务的讨论。

第一个吃到“螃蟹”的是洪塘
街道。去年 5 月，洪塘

街道 5 个老

小区都要在短时间内完成改造方
案，争取在当年第三季度改造完
成。怎么改造？怎么建设？可能会
遇到哪些不便？欣欣家园小区“代表
夜聊”的公告一经发布，立马引来七
八十个居民报名，希望能到场参与。

“一方面，这个问题老百姓非
常关心，每家每户都想知道；另一
方面，相关政府部门也希望借此广
而告之，尽可能争取居民的理解和
支持。于是我们决定采取直播的方
式，让更多人可以同步参与。”人大
洪塘街道工委原主任朱建国回忆。

直播当天，累计有 1.5 万居民
通过线上线下的形式参与。一些问
题直接由街道城建部门予以专业回
答，一些政策信息和规划细节第一
时间被居民知晓，更多的意见建议
则被传送到政府相关部门。

有位住在一楼的老人，本来对
“改造后要增加车位”这件事表示
不满。经过“代表夜聊”，他知道
了前因后果，听到了权威发声，欣
然同意了改造方案。后来，他被社
区聘为项目督导员。

“ 我 们 也 没 想 到 效 果 会 这 么

问：“小平台”为啥能焕发新活力？
答：紧跟时代脉搏，寻求最大同心圆

好，大家提问很踊跃，参与热情也
很高。有了这个成功的先例，相关
部门主动联系我们，其他 4 个需要
改造的老旧小区也邀请人大代表进
行‘代表夜聊’，助推改造工作顺
利进行。”朱建国说。

如今，江北区已经连续举办了
10 多场主题式“代表夜聊”直播
活动，涵盖老旧小区改造、文明城
市创建等阶段性热点主题。“代表
夜聊”直播模式正在江北区推广。

在人大甬江街道工委主任汪荣
秋看来，政府工作完全不必遮遮掩

掩，打开门敞开聊，反而可以得
到更多百姓的配合和支持，“在引
导他们参与民主进程、自我管理的
同时，从过去‘干部做、群众看’
向着‘干部带着群众一起做’悄然
转变”。

民主不是装饰品。只要紧跟时
代脉搏，寻求最大同心圆，“小平
台”同样可以撬动基层治理大格
局，在推陈出新的社会变革中，在
数字赋能的时代浪潮中，为党委政
府中心工作贡献看得见的人大力
量。

“代表夜聊”助力打通桃源小区西门，图为居民刷卡通过小区西门。 人大代表与居民代表现场视察“夜聊”问题落实情况。 制图 张悦

““代表夜聊代表夜聊””直播模式助推文明典范城市创建直播模式助推文明典范城市创建。。
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